
130 MILLONES DE DÓLARES PARA FINANCIAR PROYECTOS DE 
DESARROLLO INDÍGENA 
Así lo informó esta mañana el Presidente Lagos luego de sostener una reunión para 
coordinar las tareas en el ámbito indígena. Los recursos serán asignados durante la 
próxima semana a 650 de las 3 mil comunidades del país. 
En esta reunión se acordó también formar un grupo de trabajo a nivel de subsecretarios 
para impulsar un conjunto de iniciativas en este ámbito, el que será encabezado por el 
subsecretario de Mideplan, Jaime Andrade. 
El Presidente de la República, Ricardo Lagos, informó que durante la próxima semana 
se asignarán 130 millones de dólares a 650 de las 3 mil comunidades indígenas del país 
para financiar proyectos de desarrollo. Los recursos provienen del Banco 
Interamericano de Desarrollo (BID), que aporta 80 millones de dólares, y el resto de 
fondos del Gobierno de Chile. "Es un tremendo esfuerzo que se hace para poder avanzar 
en este camino, donde creo que lo esencial es comprender que vamos a resolver este 
tema, así como otros que parecen difíciles, sobre la base de una política activa", explicó 
el Mandatario. 
 
El Primer Mandatario se refirió a este tema luego de una reunión de trabajo realizada en 
el Palacio de La Moneda para analizar las tareas en el ámbito indígena, en la que 
participaron los ministros de Interior, Secretario General de Gobierno y Mideplan, José 
Miguel Insulza, Heraldo Muñoz y Cecilia Pérez, además del subsecretario de Mideplan, 
Jaime Andrade y del director de la Conadi, Haroldo Cayún. 
 
Una de las definiciones adoptadas durante el encuentro de trabajo, que duró más de una 
hora, fue "reimpulsar con fuerza la modificación constitucional de reconocimiento de 
los pueblos indígenas y lo que dice relación con la rectificación del Convenio 169, 
aprobado por la Cámara de Diputados y que está para consideración en el Senado", 
aseguró el Presidente Lagos. 
 
Asimismo, con el fin de fortalecer la Comisión Nacional de Desarrollo Indígena 
(Conadi), se decidió que, "dentro de esta semana, el director de la Conadi va a hacer un 
planteamiento general de la nueva reformulación de la comisión, fortaleciendo su 
institucionalidad y, en lo esencial, en lo que dice relación con el fondo para compra de 
tierras". 
 
Al respecto, el Jefe de Estado agregó que "aquellas personas que crean que mediante 
tomas adelantan lo que dice relación con el Fondo de Tierras, como Presidente de la 
República quiero decirles que perderán todo lo avanzado en este sentido". Para el 
Gobierno, dijo, la política indígena se entiende como "un proceso de reconocimiento de 
una situación que es importante resolver, pero que se hace por el diálogo y no por tomas 
ni por la fuerza". 
 
Con relación a este tema, explicó que el Gobierno seguirá aplicando la ley como forma 
de enfrentar la violencia. "Se está aplicando la ley y se seguirá aplicando la ley. Ellos 
tienen todo el derecho a hacer sus planteamientos. El Presidente escucha y sabe cómo 
resuelve. Y la forma de resolver es la aplicación del Estado de Derecho de una manera 
irrestricta. Eses es el punto de partida para que los chilenos nos encontremos y nos 
entendamos entre todos", indicó. 
 
Del mismo modo, desestimó calificar como "terrorismo" la situación ocurrida en el sur. 



"Una cosa es la aplicación de la ley. Y si hay un determinado tipo de situaciones, como 
la quema de un camión, por ejemplo, dentro de esa ley está tipificado cuál es la acción 
que se hace. Pero de ahí a decir que hay terrorismo en esa zona del país creo que hay 
una gran distancia", aclaró. 
 
El Jefe de Estado comunicó además que decidió pedirle al subsecretario de Mideplan, 
Jaime Andrade, que asuma la tarea de coordinar las acciones de todas las instituciones 
públicas vinculadas al ámbito indígena. Argumentó que "las tareas que tenemos que ver 
en materia de becas indígenas, que han aumentado más de un 500% en los últimos años; 
las tareas que tenemos que ver con programas de salud, con obras de infraestructura en 
beneficio directo de comunidades que viven procesos de aislamiento, hacen, en 
consecuencia, que estemos solicitando al subsecretario Jaime Andrade la necesidad de 
hacerse cargo de la coordinación de un grupo de trabajo con los distintos subsecretarios, 
para la agilización de este tipo de medidas". 
 
El Mandatario sostuvo que otro de los aspectos importantes es la ayuda para las 
personas de distintas etnias que viven en centros urbanos, "donde el tema de la lucha 
contra la pobreza es fundamental". Además, respaldó el trabajo de la Comisión de 
Verdad Histórica, encabezada por el ex presidente Patricio Aylwin, porque "allí están 
las semillas de lo que tenemos que hacer para poder trabajar a futuro sobre estos temas". 


